

Académie Lorraine des Sciences

COMPTE-RENDU SUR LA SORTIE D'ETUDE DU 29 SEPTEMBRE 2001

"en Pays de Sarrebourg"

Les participants se sont retrouvés à 9h à l'entrée de Sarrebourg où ils ont été accueillis par Mr Jean Wingert, Sociétaire de l'Académie Lorraine des Sciences, Denis et Martine Wingert et Bernard Houpert.

Le matin a été consacré à la visite, sous la conduite de B. Houpert, d'un site gallo-romain de hauteur, le site de la Croix Guillaume localisé dans la forêt domaniale de Saint-Quirin. L'activité principale du hameau occupant un plateau de 7000 m² sur les hauteurs boisées des Vosges gréseuses résidait dans l'extraction du grès et dans la sculpture. Le site regroupe plusieurs carrières de grès, une nécropole, un lieu de culte en plein air, des bâtiments d'habitations, un puits, des canalisations. Les carrières taillées à ciel ouvert dans les affleurements du grès vosgien présentent des tranchées en V révélant les traces caractéristiques dues au travail des coins en fer utilisés pour l'extraction de la roche. Ce grès extrait servait sur place pour la nécropole et les bâtiments du hameau, mais faisait également l'objet d'un commerce local. La présence de la nécropole a été signalée pour la première fois en 1911, mais ce n'est qu'en 1962-1963 que de premières fouilles ont été entreprises. Elles ont conduit à la mise à jour de onze tombes à incinérations. De nouvelles fouilles conduites de 1994 à 1999 ont permis le dégagement de nouvelles tombes circulaires, de stèles-maisons, de sculptures. Les tombes à incinérations sont datées du milieu du 1er siècle après J.C pour les plus anciennes, et jusqu'à la moitié du 3ème siècle, période probable de l'abandon du site, pour les plus récentes. Le nombre total de sépultures fouillées à ce jour est de 76. Le mobilier funéraire découvert comportant des urnes en céramique ou en grès a été déposé au musée de Sarrebourg. Il en est de même pour de nombreuses sculptures et pièces de monnaies découvertes sur le site. Le nombre des bâtiments retrouvés sur le site indique que l'habitation était modeste, probablement réduite à 2 à 4 familles.

A 11h30, nous avons été accueillis par Mr Antoine Schott, Maire de Harreberg. Le Président Jean Marie Keller a répondu aux chaleureux propos de bienvenue de Mr le Maire en rappelant brièvement les activités de l'Académie Lorraine des Sciences. Le Secrétaire Général Guy Combremont étant empêché, c'est le Secrétaire de séance Alain Bautz qui a remis à Mr le Maire le traditionnel cadeau souvenir offert par l'Académie. Un apéritif offert a marqué la fin de cette visite protocolaire.

Nous nous sommes alors retrouvés à l'Auberge de la Forêt a Abreschviller-Lettenbach pour le déjeuner. En fin de repas, les convives ont reçu un épais et riche document sur "La civilisation des sommets vosgiens", document préparé par B. Houpert. La fin de l'après-midi a été occupée par deux visites à Sitifort, celle d'une cristallerie artisanale, et celle de la maison-musée de Mrs Jean et Denis Wingert. Nous avons pu admirer les riches collections de roches et de minéraux mises en valeur par ces deux passionnés autodidactes. La journée s'est terminée par un cocktail offert par la famille Wingert.

Quarante deux participants ont suivi cette cordiale et enrichissante journée d'étude. Tous nos remerciements à Mr le Maire de Harreberg et aux Membres de son Conseil pour le temps et l'accueil qu'ils nous ont consacrés , à Mrs Jean et Denis Wingert et à Mme Martine Wingert, qui nous ont accompagnés tout au long de cette journée et reçus dans leur résidence, à Mr Bernard Houpert qui nous a instruit sur le site de la Croix Guillaume et la civilisation des sommets vosgiens, et pour qui "les archéologues amateurs ne sont pas des pousseurs de brouette; s'ils ont la passion, ils ont aussi la compétence".

Alain Bautz